
ATA DA 26ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XVII PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 21/10/2023. 2 

Aos vinte e um dias do mês de outubro de dois mil e vinte e três, com início às 09h, realizou-3 
se, online e presencial, a 24ª Reunião Plenária do XVII Plenário do Conselho Regional de 4 
Psicologia - 4ª Região (MG). Estiveram presentes os Conselheiras(os)(es) 5 
Efetivas(os)(es): Anderson Nazareno Matos; Celso Francisco Tondin; Cláudia Aline 6 
Carvalho Espósito; Daniel Caldeira de Melo; Délcio Fernando Guimarães Pereira; Elizabeth 7 
de Lacerda Barbosa; Elza Maria Gonçalves Lobosque; Júnia Maria Campos Lara; Liliane 8 
Cristina Martins; Lourdes Aparecida Machado; Luis Henrique de Souza Cunha; Marleide 9 
Marques de Castro; Paula Ângela de Figueiredo e Paula;  Suellen Ananda Fraga e Ted 10 
Evangelista Nobre; e os Conselheiras(os)(es) Suplentes: Ana Maria Prates da Silva e 11 
Silva; Cristiane Santos de Souza Nogueira; Danty Dias Marchezane; Gab Almeida Moreira 12 
Lamounier; Henrique Galhano Balieiro; Isabella Cristina Barral Faria Lima; Lorena Rodrigues 13 
de Souza; Márcio Rocha Damasceno e Renata Ferreira Jardim de Miranda. Quórum de 14 
Conselheiras(os)(es) Efetivas(os)(es): Foi verificado o quórum das(os) Conselheiras(os) 15 
Efetivas(os) presentes, totalizando 15. Justificativas de ausência: Alessandra Kelly 16 
Belmonte; Caroline de Souza; Gabrielly Dolores Rios da Cunha; Hudson Bruno Cares 17 
Carajá; justificou ausência. Assuntos tratados: COE: O Conselheiro Délcio Fernando 18 
apresentou os seguintes pontos de pauta: 1) SEI 188/2021-66: Relatório com proposta de 19 
arquivamento do Processo Investigativo Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 12 votos 20 
favoráveis o arquivamento do Processo Investigativo. 2) SEI 036/2022-44: Relatório de 21 
Proposta de Arquivamento Liminar   Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 13 votos 22 
favoráveis e 2 abstenções o arquivamento liminar. 3) SEI 149/2021-69:  Relatório de 23 
Proposta de Instauração do Processo Disciplinar Ético. Deliberação: O XVII Plenário 24 
aprovou por 15 votos favoráveis a Instauração do Processo Disciplinar Ético. 4) SEI 25 
023/2021-94: Relatório de Proposta de Instauração do Processo Disciplinar Ético. 26 
Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 16 votos favoráveis a Instauração do Processo 27 
Disciplinar Ético. 5) SEI 160/2021-29: Relatório de Proposta de Arquivamento do Processo 28 
Investigativo. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 15 votos favoráveis e 2 abstenção 29 
o arquivamento do Processo Investigativo. 6) SEI 019/2023-48: Relatório de Proposta de 30 
Instauração do Processo Disciplinar Ordinário. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 16 31 
votos favoráveis e 1 abstenção a Instauração do Processo Disciplinar Ético. 7) SEI 32 
003/2021-13: Designação de relator e agendamento de julgamento. Deliberação: O XVII 33 
designou por unanimidade como relator o Conselheiro Gab Lamounier e agendou o 34 
Julgamento Étnico para o dia 17/11 às 09h.  8) Reunião Plenária Extraordinária Julgamento 35 
Ético: O Conselheiro Délcio Fernando apresentou a demanda de realização de uma reunião 36 
Plenária Extraordinária de Julgamento Ético no mês de Janeiro/2024; Deliberação: O XVII 37 
Plenário aprovou por 16 votos favoráveis, 2 abstenções e 1 contrário a realização da 38 
Plenária Extraordinária no dia 25 e a Reunião Plenária Ordinária nos dias 26 e 27/01/2023. 39 
COF: O Conselheiro Luis Henrique informou o seguinte: Informe: Reunião com 40 
representantes da COF da região sudeste para discutir sobre as minutas das resoluções de 41 
TICs e PJ: O Conselheiro Luis Henrique informou que está ocorrendo o alinhamento de 42 
pautas entre as COF da Região Sudeste, a COF realizou uma reunião de psicólogas fiscais 43 
da Região Sudeste e foi um momento importante para consolidar a proposta a ser enviada 44 
ao CFP. Estas reuniões acontecerão com maior frequência, com discussão sobre as 45 
minutas de TICs e PJ. Pondero que tem situações que demandam para Presidentes de 46 
CRP. A Conselheira Júnia Lara ressaltou as minutas de TICs, com a alteração da 47 
necessidade de registro no e-Psi, mas tenha um termo de ciência e a de PJ, ressaltou na 48 
Resolução não está contemplando todas as questões. O serviço principal deve ser 49 
cadastrado, mas quando tem uma equipe multidisplinar? Como enquadrar a falta ética em  50 
profissionais contratados por meio de PJ. Entende que deveria haver uma discussão maior 51 
destas situações.  Informou que o CRP pelo Campus está tendo dificuldades de participação 52 
de Conselheiras(os). A Conselheira Elza Lobosque informou que trouxe no início da gestão 53 
atual a sua preocupação com o e-PSI, devido as(aos)(es) psicólogas(os)(es) na pandemia 54 



terem aderido aos atendimentos online e os relatos de atendimento no exterior, questões 55 
relativas a inscrições secundárias e com a sua aplicação por recém-formados. Além das 56 
plataformas que se beneficiam dos trabalhos destas(es) recém-formadas(os)(es). Indagou 57 
que a abertura do e-PSI, como será a fiscalização e como chegarão as denúncias? A 58 
Conselheira Cláudia Espósito propôs cobrar do CFP como será construído algo que 59 
inviabilize a precarização do trabalho da(o)(e) psicóloga(o)(e), principalmente as 60 
plataformas. São elementos que precisam ser colocados em pauta. A questão da 61 
pejotização, quantos profissionais estão criando PJ para atender a planos de saúde, 62 
atendendo sozinho. Nestes casos o CRP isenta a anuidade PJ e o quanto isso impacta na 63 
arrecadação do CRPs. O Conselheiro Henrique Galhano sugeriu que o Sistema Conselhos 64 
deveria ter uma Plataforma de Atendimento. Para autenticar precisaria ter CRP ativo e para 65 
fazer denúncia deveria ter um canal. Pauta: Orientações conselheiros - Levantamento 66 
mensal para publicação no Portal transparência: O Conselheiro Luis Henrique Informou que 67 
o levantamento mensal para publicação no Portal da Transparência foi aprovado em 68 
Plenária da gestão anterior. No Plenário atual a planilha não está sendo alimentada com as 69 
orientações pelos Conselheiros e colocou para apreciação a continuidade ou não deste 70 
preenchimento. A Conselheira Júnia Lara manifestou-se favorável a alimentação da tabela 71 
devido a ser uma demanda do TCU. A Conselheira Elza Gonçalves informou que já fazia 72 
uma planilha pessoal que utiliza como referência para o levantamento mensal. O 73 
Conselheiro Henrique Galhano sugeriu explicar como é feito preenchimento da tabela e 74 
formas mais intuitivas para orientação à(ao) Conselheira(o) e trazer na próxima Plenária. A 75 
Conselheira Cláudia Espósito sugeriu que o documento seja disponibilizado pelo google 76 
docs por meio do whatsapp. O Conselheiro Márcio Damasceno ressaltou que a planilha tem 77 
problemas de entendimento e de redação das questões que causam dúvidas. A Conselheira 78 
Lorena Rodrigues indagou se as representações têm um campo específico e se são 79 
consideradas orientações.  A Conselheira Renata Miranda entendeu que deve continuar o 80 
registro das orientações. A Conselheira Marleide Marques indagou sobre as orientações 81 
coletivas, como fazer este registro. A Conselheira Júnia Lara colocou como 82 
encaminhamentos verificar se mantém o levantamento e solicitar apresentar na próxima 83 
Plenária uma proposta de aprimoramento da planilha e explicação ao Plenário. 84 
Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 13 votos favoráveis a manutenção do 85 
levantamento mensal e  apresentar na próxima Plenária uma proposta de aprimoramento da 86 
planilha e explicação ao Plenário. Composição da COE: A Conselheira Suellen Fraga 87 
informou que na Plenária de Setembro/2023 foi apreciado regimentalmente a 88 
recomposição/recondução da Diretoria e ocorreu também a alteração da Presidência da 89 
CDH, Colocou para a avaliação da COE. O Conselheiro Délcio Fernando informou que já 90 
houve a recomposição da COE quando da saída da Conselheira Júnia Lara da COE para a 91 
COF e ele assumiu a Presidência. Entende que a composição atual com 3 Conselheiras(os) 92 
atende, sem necessidade de recomposição. O trabalho está sendo realizado na Câmara de 93 
Mediação, com o chamamento de mediadores e de realização de fluxos de trabalho. O 94 
Conselheiro Daniel de Melo colocou o seu nome à disposição para compor a COE. As 95 
Conselheiras Cláudia Espósito e Lorena Rodrigues concordaram a indicação do Conselheiro 96 
Daniel de Melo, justificando que será um Conselheiro que pode dar continuidade na próxima 97 
gestão e a oportunidade de aprendizado com as(os) Conselheiras(os) que estão compondo 98 
atualmente. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 19 votos a indicação do Conselheiro 99 
Daniel de Melo como membro da COE, juntamente com o Conselheiro Presidente Délcio 100 
Fernando e como membros as Conselheira Elza Lobosque e Cristiane Nogueira. 101 
Composição da COF: A Conselheira Suellen Fraga solicitou a avaliação da COF. O 102 
Conselheiro Anderson Matos manifestou a sua indisponibilidade de tempo para continuar na 103 
COF. Relatou que a experiência foi bastante proveitosa. O Conselheiro Luis Henrique 104 
informou que a COF é composta por ele na Presidência, a Conselheira Júnia Lara e a 105 
Conselheira Renata Miranda. A Conselheira Júnia Lara ponderou a necessidade de mais 106 
pessoas para compor a COF. Ressaltou que é um espaço de aprendizado. A Conselheira 107 
Renata Miranda pontuou que o trabalho da COF não se resume somente às reuniões. O 108 



trabalho da COF envolve decisões em matérias que são muito importantes para a categoria. 109 
Relatou que é uma gestão compartilhada e de muito conhecimento e de interação com a 110 
equipe técnica. O Conselheiro Luis Henrique reforçou a gestão compartilhada, com a 111 
decisão conjunta. Pontuou que o trabalho da COF precisa de disponibilidade. Avaliou como 112 
favorável a contratação da Assessoria Jurídica para a COE e COF. Colocou como proposta 113 
de encaminhamento a sua continuidade na Presidência até Março/2023 e a rotatividade na 114 
Presidência após esta data. A Conselheira Suellen Fraga lembrou que quando da 115 
aprovação da composição da COF foi definida a rotatividade na Presidência de 6 em 6 116 
meses e com a licença da Conselheira Cláudia Espósito o Conselheiro Luis Henrique 117 
assumiu a Presidência da COF em Dezembro/2022 e continuou o trabalho até a presente 118 
data. A Conselheira Cláudia Espósito lembrou que a permanência a cada 6 meses foi uma 119 
decisão para que todas(os) Conselheiras(os) membras(os) da COF pudessem assumir a 120 
Presidência durante a gestão. Na oportunidade colocou seu nome à disposição para compor 121 
a COF. O Conselheiro Márcio Damasceno colocou sua intenção em compor a COF. O 122 
Conselheiro Luis Henrique solicitou o seu desligamento da COF. O Conselheiro Daniel de 123 
Melo reforçou o trabalho desenvolvido na COF e não vê que é o momento de saída do 124 
Conselheiro Luis Henrique. A Conselheira Elza Lobosque manifestou a sua solidariedade 125 
com o trabalho desenvolvido pelo Conselheiro Luis Henrique na COF e solicitou que ele 126 
pudesse repensar a decisão de sair da COF e auxiliar ainda no trabalho da Comissão. A 127 
Conselheira Renata Miranda ressaltou o trabalho e defendeu o compromisso que o 128 
Conselheiro Luis Henrique tem e sugeriu que o mesmo repensasse a decisão de sua saída 129 
da COF. O Conselheiro Henrique Galhano sugeriu a entrada da Conselheira Cláudia 130 
Espósito e do Márcio Damasceno na COF e a continuidade do Conselheiro Luis Henrique 131 
até Dezembro/2023. O Conselheiro Celso Tondin reforçou que o CRP cresceu o trabalho 132 
desenvolvimento das Comissões Permanentes e sugeriu que fosse pautada as relações e 133 
colocou que o acordado na COF deveria ser respeitado pelo Plenário. A Conselheira Júnia 134 
Lara reforçou que quando indagou como foi feito o acordo na COF, não foi desrespeitoso. 135 
Entende que 6 meses é pouco.  A Conselheira Lorena Rodrigues explicou que o acordo não 136 
foi da COF e sim do Plenário, pela rotatividade de coordenação a cada 6 meses. O 137 
Conselheiro Luis Henrique informou que foi apresentada a proposta de manutenção e não 138 
um acordo interno. Manteve a sua decisão de não continuar na COF. A Conselheira Suellen 139 
Fraga reforçou os avanços do trabalho da COF. A Conselheira Renata Miranda diante de 140 
sua questão de saúde e o trabalho desenvolvido na COPED solicitou a sua saída da COF e 141 
entende que número de 4 pessoas é muito podendo o trabalho ser desenvolvido por 3 142 
Conselheiras(os)(es). A Conselheira Liliane Martins defendeu 1 ano para a próxima 143 
Presidência. Em um primeiro momento foi proposto 6 meses, e entende que este tempo é 144 
pouco, haja vista os 10 meses da Presidência da COF que proporcionou um bom trabalho.  145 
Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 19 votos favoráveis e 4 abstenções a indicação 146 
dos nomes da Conselheira Cláudia Espósito e do Conselheiro Márcio Damasceno para 147 
comporem a COF.  Aprovou por 14 votos favoráveis e 7 contrários que a Presidência da 148 
COF tenha duração de 1 ano. Aprovou por 21 votos favoráveis e 1 abstenção a Presidência 149 
da COF pela Conselheira Júnia Lara. Comissão de Título de Especialistas: A Conselheira 150 
Elza Lobosque apresentou parecer pela aprovação de 18 títulos de especialista, destes 151 
7(sete) em Psicologia do Tráfego; 3(três) em Psicologia Clínica; 2(dois) em Psicologia 152 
Organizacional e do Trabalho; 2(dois) em Psicologia em Saúde; 2(dois) em Neuropsicologia; 153 
1(um) em Avaliação Psicológica e 1(um) em Psicologia Hospitalar. Pelo indeferimento de 9 154 
títulos de especialista. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 18 votos favoráveis a 155 
concessão de 18 títulos de especialista e o indeferimento de 9 títulos de especialista. 156 
Relação de PF e PJ inscritos e cancelados 22/09 a 18/10/23 A Conselheira Paula de Paula 157 
apresentou 3 listagens, do período de 22/09/2023 a 18/10/23, para aprovação do Plenário, 158 
conforme art. 4º §4º da referida Portaria, sendo 190 novas inscrições Pessoa Física; 30 159 
cancelamentos Pessoa Física e 26 novas inscrições Pessoa Jurídica, Deliberação: O XVII 160 
Plenário aprovou por 18 votos favoráveis as listagens de inscrições e cancelamento de 161 
Pessoa Física e de inscrições de Pessoa Jurídica, conforme art. 4º §4º da Portaria CRP/04 162 



Nº 10/2020. CDH: O Conselheiro Daniel de Melo apresentou o seguinte: Informes: 1) Grupo 163 
de Estudos de Direitos Humanos de Lavras: A Conselheira Cláudia Espósito informou que o 164 
Professor do Curso de Direito da Unilavras-MG Guilherme Scodeler, está propondo uma 165 
parceria de projeto de iniciação de estudos e de realização de eventos sobre a temática dos 166 
Direitos Humanos. A Unilavras também tem o curso de Psicologia. A Conselheira Isabella 167 
Faria concordou com as propostas com IES a exemplo da feita com a Comissão de 168 
Migração. Propôs ter uma redação de projeto de parceria que possa subsidiar o termo. A 169 
Conselheira Elza ressaltou que já existem 2 termos construídos com a UFSJ quando da 170 
realização da Pesquisa sobre o Perfil da Psicóloga Mineira e pode auxiliar neste termo. A 171 
Conselheira Cláudia Espósito propôs que nesta parceria possa ser aproveitado para 172 
apresentar o trabalho das Comissões Temáticas do CRP na Unilavras. O Conselheiro 173 
Henrique Galhano reforçou que o trabalho das Comissões interligam com as temáticas do 174 
CDH. A Conselheira Isabella Faria propôs como encaminhamento reunir com a Comissão 175 
de Formação Profissional, a CDH e o Prof. Guilherme para trazer uma proposta mais 176 
alinhada para a próxima plenária. 2) Conferência Nacional de Migração (COMIGRAR) e 177 
construção de conferência livre do CFP/CDH com CRs/CDHs: O Conselheiro Henrique 178 
Galhano informou que  acontecerá nos dias 08 e 09/06/2024 em Brasília-DF a Conferência 179 
Nacional de Migração (COMIGRAR). Foi iniciada a realização de Conferência Livre dentro 180 
da COMIGRAR com psicólogas(os) que atuam com migração. No começo do ano teve o 181 
Plano Nacional de Migração. Sugeriu levar a pauta e promover a conferência livre nacional. 182 
Ocorreu a Conferência Livre da Saúde com a temática da migração e foi um marco a 183 
participação de migrante. Há um movimento de incidência nas políticas públicas. Entende 184 
que seria uma troca de experiências, com um termo de parceria estruturado. A proposta da 185 
COMIGRAR é que tenha uma Conferência Livre Nacional sobre psicologia no contexto da 186 
migração. 3) Convite da FMDDH da CDH integrar grupo de trabalho com MP, MPT, 187 
Gabinete da Deputada Bella e outros órgãos relacionados com a pauta para realização de 188 
inspeções em CTs: O Conselheiro Daniel de Melo informou que o Fórum Mineiro de Drogas 189 
e Direitos Humanos/FMDDH recebeu o convite para que a CDH integre o grupo de trabalho 190 
com MP, MPT, Gabinete da Deputada Bella Gonçalves e outros órgãos relacionados com a 191 
pauta para realização de inspeções em CTs. Terá uma Audiência Pública no dia 24/10 e 192 
quem representará é o Conselheiro Gab Lamounier. 4) Denúncia de CT de Uberlândia e 193 
articulação realizada pela Comissão junto com Comissão de Saúde Mental, Álcool e Outras 194 
Drogas: O Conselheiro Daniel de Melo informou que foi identificada laborterapia em uma CT 195 
de Uberlândia. Houve uma reunião com o grupo Mais Humanos e a Clínica de 196 
Enfrentamento ao Trabalho Escravo. Aconteceram 2 reuniões. A proposta é o 197 
enfrentamento via Ministério Público do Trabalho de resgate das pessoas em situação 198 
análoga ao escravo. Pautas: 1) Realização de levantamento de representantes do CRP-04 199 
nos conselhos de direitos municipais e estaduais pensando na aproximação entre as áreas 200 
temáticas e com a CDH: O Conselheiro Daniel de Melo propôs a realização de uma planilha 201 
de levantamento dos representantes do CRP-MG nos conselhos de direito municipais e 202 
estaduais de para realização das reuniões ampliadas entra as áreas temáticas e a CDH. O 203 
Conselheiro Henrique Galhano pediu o apoio do setor de Apoio às Comissões para fazer 204 
este mapeamento e fazer as interlocuções e auxílio nas discussões. Deliberação: O XVII 205 
Plenário aprovou por 24 votos favoráveis a realização de levantamento de representantes 206 
do CRP-04 nos conselhos de direitos municipais e estaduais pensando na aproximação 207 
entre as áreas temáticas e com a CDH. 2) Convite à CDH de integrar a semana de direitos 208 
humanos de 2023 promovida pela SER-DH: O Conselheiro Daniel de Melo informou que a 209 
CDH por meio do SER-DH foi convidada à integrar a Semana de Direitos Humanos de 2023, 210 
que acontecerá entre 11 a 15/12/2023, e contará com uma programação extensa e com 211 
várias instituições envolvidas. Propôs a exibição dentro das atividades do documentário do 212 
Marcus Vinícius. A Conselheira Isabella Faria reforçou que o CRP é parceiro do 213 
Observatório de Direitos Humanos e do SER-DH. Elucidou que existem Centros de Diretos 214 
Humanos em Juiz de Fora-MG e Montes Claros-MG em que também terão atividades da 215 
Semana e solicitará a intermediação dos Conselheiros Referência das Subsedes para 216 



acompanhar os eventos. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 24 votos favoráveis que 217 
a CDH/CRP-MG integre a Semana de Direitos Humanos de 2023. 3) Proposta de Audiência 218 
Pública sobre migração e população em situação de rua, junto ao gabinete da Vereadora 219 
Rose do PT em Lavras e apoio à Lei Municipal Nº. 4.652, de 15 de Junho de 2021: A 220 
Conselheira Cláudia Espósito informou que na Reunião Plenária Ordinária de 221 
Setembro/2023 havia proposto a realização de eventos na região Sul e apresentou para a 222 
Vereadora Rose a proposta de um evento sobre a migração e recebeu da Assessoria da 223 
Vereadora a Lei Municipal Nº. 4.652, de 15 de Junho de 2021 e reforçou a necessidade de 224 
realização da Audiência Pública sobre migração e população em situação de rua. A 225 
Conselheira Liliane Martins indagou se a Vereadora pretende se candidatar no próximo ano. 226 
Sugeriu verificar o período eleitoral. A Conselheira Paula de Paula pontuou se a Lei foi 227 
implementada a partir da política pública local para atendimento à população de rua, 228 
migrante e indagou se existe o serviço em Lavras-MG. A Conselheira Cláudia Espósito 229 
reforçou que a Audiência Pública é para cobrar a Secretaria Municipal de Desenvolvimento 230 
Social a implementação da política. O Conselheiro Henrique Galhano informou que terá uma 231 
Conferência Municipal de Migração em BH nos dias 24 e 25/10. Deliberação: O XVII 232 
Plenário aprovou por 23 votos e 1 abstenção a consulta ao setor jurídico e se não houver 233 
nenhum obste aprovar a realização da Audiência Pública sobre migração e população em 234 
situação de rua. Definição de delegadas(os)(es) para a APAF de Dezembro/2023 A 235 
Conselheira Suellen Fraga informou que será realizada no dia 16 e 17/12 a APAF de 236 
Dezembro/2023. Explicou que não foi enviada a 1ª remessa dos pontos da APAF. Ressaltou 237 
algumas pautas importantes dos GTs Nacionais, o Regulamento da COMORG, entre outros 238 
pontos que serão discutidos na APAF. A Conselheira Lorena Rodrigues colocou o seu nome 239 
à disposição e falou que terá a aprovação de uma Nota Técnica sobre o processo trans, 240 
temáticas relativas às relações étnico-raciais e sobre a linguagem neutra. A Conselheira 241 
Elza Lobosque informou que representa o CRP-MG no GT APAF de Normas e Regras da 242 
Avaliação Psicológica para a Concessão de Registros ou Porte de Armas de Fogo, GT 243 
Revisão da Resolução CFP n°2/2016 Avaliação Psicológica em Concurso Público e 244 
processos seletivos de natureza pública e privada", Comorg e colocou o seu nome à 245 
disposição. O Conselheiro Anderson Matos colocou seu nome à disposição e justificou 246 
devido à sua participação no GT de Psicodélicos e Cannabis Terapêutica. A Conselheira 247 
Cláudia Espósito considerando os pontos da COF colocou o seu nome à disposição. A 248 
Conselheira Lourdes Machado propôs de se indicar os nomes após a chegada da 1ª 249 
remessa, para melhorar a forma de tratamento do CFP com os CRPs. Caso esta não seja 250 
aceita que seja definida com as pautas entre técnicas e política. Defendeu como pauta 251 
importante a Avaliação Psicológica e a COF. A Conselheira Liliane Martins reforçou o prazo 252 
dado pelo CFP de resposta era até o dia 10/11 impreterivelmente devido às providências 253 
logísticas necessárias.  Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 18 votos favoráveis e 6 254 
votos contrários  indicar os 3 nomes para a APAF, além da Conselheira Presidenta e da 255 
Conselheira Tesoureira. Aprovou a indicação da Conselheira Presidenta Suellen Fraga, 256 
Conselheira Tesoureira Elizabeth de Lacerda Barbosa, Conselheira Lorena Rodrigues de 257 
Souza, Cláudia Aline Carvalho Espósito e Anderson Nazareno Matos. Na ausência de 258 
algum destes nomes ficam na suplência a Conselheira Elza Maria Gonçalves Lobosque e o 259 
Conselheiro Marcio Rocha Damasceno. Comunicação – Calendário de eventos 2024: O 260 
Conselheiro Danty Marchezane informou que até 17/10 foram realizados 10 Cine 261 
Diversidade, 10 lives Saúde Mental de Janeiro a Janeiro, 9 Psicologia em Foco, o 1º 262 
Congresso de Psicologia e Cannabis, o Seminário de Psicologia e Políticas Públicas e 8 263 
outras modalidades de eventos, no total de 48 eventos. Em relação ao 1º Congresso de 264 
Psicologia e Cannabis ressaltou que tiveram 370 participantes presenciais e uma média de 265 
586 participantes online por dia, 71 convidadas(os)(es), 1 conferência, 9 mesas. 7 oficinas e 266 
8 rodas de prosa. Já o Seminário de Psicologia e Políticas Públicas teve 145 participantes, 267 
34 convidadas(os)(es), 1conferência, 9 mesas e 3 atividades. Apresentou como cenário 268 
para 2024 o Ano comemorativo dos 50 anos do CRP-MG e o início das atividades 269 
preparatórias para o 12º CNP. Propôs para 2024 a realização de 2 grandes eventos, sendo 270 



1 deles o evento comemorativo dos 50 anos do CRP-MG; 12 lives Saúde Mental de Janeiro 271 
a Janeiro, 12 sessões do Cine Diversidade, 4 Psicologia em Foco Especial no formato 272 
híbrido (trimestral), 60 Psicologia em Foco nas subsedes (mensal), 1 Assembleia Geral 273 
das(os)(es) Psicólogas(os)(es) e 7 Pré Congressos, um total de 98 eventos, sendo 1 evento 274 
a cada 3 dias. Em seguida apresentou as propostas de eventos das Comissões de 2023, 275 
com a previsão de 19 eventos e colocou para apreciação do Plenário. O Conselheiro 276 
Henrique Galhano propôs a realização do 2º Congresso Mineiro de Psicologia e Direitos 277 
Humanos em comemoração aos 50 anos da Psicologia em Minas Gerais. Dentro deste 278 
evento poderá realizar encontros, simpósios, jornadas e apresentação de trabalhos. A 279 
Conselheira Liliane Martins concordou com a proposta apresentada e sugeriu que o evento 280 
ocorra em 1 semana e propôs como 2º evento o “I Congresso Internacional de Psicologia e 281 
Migração”, que foi aprovado e não foi realizado em 2023, que também pode abarcar 282 
diversos temas de outras Comissões. A Conselheira Suellen Fraga propôs como 283 
encaminhamento a sugestão trazida pela Conselheira Liliane Martins. A Conselheira 284 
Lourdes Machado informou que no Planejamento Estratégico foi pensado o evento Trem da 285 
História que não constou na planilha apresentada. A Conselheira Marleide Marques 286 
informou que em 2025 estava previsto a Mostra de Práticas em Psicologia e Assistência 287 
Social e não está previsto na planilha. Pediu para compor como atividade do Congresso 288 
Mineiro de Psicologia e Direitos Humanos. A Conselheira Liliane Martins propôs que o 289 
evento Trem da História componha o Congresso, com um público abrangente e que caberia 290 
a atividade proposta. O Conselheiro Celso Tondin propôs que a 4º Mostra de Práticas em 291 
Psicologia Escolar em Minas Gerais esteja dentro dos dois Congressos e nos Psicologia em 292 
Foco nas Subsedes. O Conselheiro Gab Lamounier informou que os seus 2 eventos  293 
eventos preparatórios para o Seminário CAT e o  Seminário Criança e Adolescentes Trans 294 
podem ser contemplados no Congresso Mineiro de Psicologia. A Conselheira Lorena 295 
Rodrigues solicitou que o evento  I Congresso de Psicologia, Gênero e Diversidade Sexual: 296 
Interface dos saberes e desafios da prática do Centro-Oeste Mineiro aconteça dentro do 297 
Psicologia em Foco na Subsede. A Conselheira Paula de Paula solicitou a realização do IV 298 
Encontro Mineiro de Psicologia do Esporte/EMPE se realize no interior do Congresso em 299 
comemoração aos 50 anos da Psicologia em Minas Gerais e uma Psicologia em Foco na 300 
Sede em Junho/2024. A Conselheira Liliane Martins solicitou a realização de um Psicologia 301 
em Foco da Sede em Março/2024 da Comissão Mulheres e Questões de Gênero. A 302 
Conselheira Lorena Rodrigues solicitou a realização de um Psicologia em Foco sobre 303 
Interssecionalidades e Juventude em Setembro/2024 A Conselheira Isabella Faria sugeriu 304 
que o 2º Congresso Mineiro de Psicologia não seja vinculado ao Direitos Humanos, para 305 
focar nas Psicologias e propôs o nome “2º Congresso Mineiro de Psicologia – 50 anos da 306 
Psicologia Mineira”. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 20 votos favoráveis e 1 307 
abstenção o calendário de eventos, e a realização do 2º Congresso Mineiro de Psicologia e 308 
o 1º congresso Internacional de Psicologia e Migrações como grandes eventos em 2024. 309 
Situação referente ao funcionário de relações parlamentares do CRP-MG: O Conselheiro 310 
Danty Marchezane informou que a Diretoria solicitou-o dar visibilidade ao trabalho da 311 
Assessoria de Relações Parlamentares e o setor de Comunicação solicitou que o Assessor 312 
registrasse os cadastros de suas ações via SEI. A proposta foi feita ao Assessor que se 313 
recusou dizendo que envia por e-mail à Comunicação. O Conselheiro Danty Marchezane 314 
repassou as tratativas à Diretoria. A Conselheira Suellen Fraga reforçou que desde a gestão 315 
passada que há uma demanda da Comissão de Comunicação para que esta Assessoria se 316 
integrasse ao setor de Comunicação e o retorno do Conselheiro Danty Marchezane foi a de 317 
que isso ainda não estava acontecendo a contento.  A Diretoria em reunião com o Assessor 318 
na ocasião do feed back da Avaliação de Perfomance  disse a ele sobre a necessidade de 319 
melhora nas relações do mesmo com outras Gerências e Assessorias dos setores. A 320 
Conselheira Lourdes Machado ressaltou que o Assessor entrou em uma indicação da 321 
gestão e que o mesmo nunca foi absorvido pelo Conselho e pelo setor de Comunicação. A 322 
Conselheira Paula de Paula ressaltou que a função da Assessoria não é assessorar 323 
às(aos)(es) Conselheiras(os)(es) no Parlamento, mas representar as pautas do Conselho 324 



junto aos parlamentares. Ela observa que ele provoca às(aos)(es) Conselheiras(os)(es) para 325 
as pautas que cava na assembleia. As pautas de interesse das Comissões no Parlamento 326 
deveriam ser demandadas a ele e não o contrário. A Conselheira Liliane Martins ressaltou 327 
que se ele está há 4 anos no Conselho e continua com dificuldades de relacionamento, não 328 
houve uma evolução por parte do profissional. Pontuou que existem 400 PL que tramitam 329 
com relação à psicologia. No CFP tem 4 empregadas(os)(es) na Assessoria Parlamentar.. 330 
Sugeriu repensar o que o Plenário pensa deste cargo. O Conselheiro Ted Nobre informou 331 
que acompanha o trabalho da Assessoria e verifica que tem muito a evoluir. O Conselheiro 332 
Daniel de Melo relatou a dificuldade da Assessoria em atender à agenda da CDH. O 333 
Conselheiro Celso Tondin informou que foi na gestão passada o que mais utilizou do 334 
trabalho da Assessoria Parlamentar. A Conselheira Suellen Fraga elucidou que a 335 
Assessoria de Gestão de Pessoas também reporta o que é recebido das(os)(es) 336 
empregadas(os)(es) nas relações de trabalho e de equipe. Relatou que na gestão passada 337 
tentou a aproximação e participação da Assessoria em reuniões e não foi acolhida pelo 338 
Assessor. Entende que são fatos somatórios. O Conselheiro Danty Marchezane colocou 339 
como proposta de encaminhamento o desligamento do empregado. Deliberação: O XVII 340 
Plenário aprovou por 15 votos favoráveis e 2 abstenções o desligamento do empregado 341 
Antônio Coquito e a posterior recomposição da função. Conferência Nacional Extraordinária 342 
de Educação/CONAEE 2024: O Conselheiro Celso Tondin informou que ocorrerá a 343 
Conferência Nacional Extraordinária de Educação/CONAEE 2024 e terá uma etapa nacional 344 
e uma etapa regional. Explicou que o Fórum Nacional de Educação (FNE) organiza a 345 
Conferência Nacional Extraordinária de Educação - Conaee 2024, que será realizada de 28 346 
a 31 de janeiro, em Brasília/DF. A Conferência é promovida pelo Ministério da Educação 347 
(MEC), e organizada e realizada pelo FNE. Em Minas será organizada pelo Fórum 348 
Permanente de Educação de Minas Gerais (FEPEMG), do qual o CRP-MG faz parte desde 349 
dezembro de 2022, e acontecerá uma etapa territorial no dia 28/10 (são 12 regiões que 350 
cobrem todo o estado) e a estadual, de 9 a 11/11. O tema da Conaee é “Plano Nacional de 351 
Educação 2024-2034: Política de Estado para garantia da educação como direito humano 352 
com justiça social e desenvolvimento socioambiental sustentável”. Portanto, é um espaço 353 
deliberativo, que avalia o atual PNE (2014-2024) e propõe o texto do novo PNE. Os eixos 354 
são: I - o PNE como articulador do Sistema Nacional de Educação (SNE); II - A garantia do 355 
direito de todas as pessoas à educação de qualidade social, com acesso, permanência e 356 
conclusão, em todos os níveis, etapas e modalidades, nos diferentes contextos e territórios; 357 
III - III - Educação, Direitos Humanos, Inclusão e Diversidade; IV - Gestão Democrática e 358 
educação de qualidade; V - Valorização de profissionais da educação; VI - Financiamento 359 
público da educação pública, com controle social e garantia das condições adequadas para 360 
a qualidade social da educação; VII - Educação comprometida com a justiça social, a 361 
proteção da biodiversidade, o desenvolvimento socioambiental sustentável para a garantia 362 
da vida com qualidade no planeta e o enfrentamento das desigualdades e da pobreza. 363 
Ressaltou a importândia da Psicologia participar desde a base, por isso a mobilização da 364 
COPEE em todas as subsedes, cobrindo todos os territórios e todos os eixos das 365 
discussões. Reconhecer-se em processo de luta e elaboração da política educacional e 366 
também da(o)(e) psicóloga(o)(e) como profissional da Educação e avançar na 367 
implementação da Lei 13.935/2019. O Conselheiro Celso Tondin propôs como 368 
encaminhamento o apoio financeiro se necessário para a sua participação e de 6 369 
Coordenadoras(es) de Comissão de Orientação em Psicologia Escolar, caso eleitas(os)(es) 370 
para as etapas estadual e nacional. A Conselheira Liliane Martins sugeriu o pagamento de 1 371 
diária para as(os) delegadas(os) e estender a proposta de participação às demais 372 
Comissões. O Conselheiro Danty Marchezane ressaltou a importância de se fazer política. 373 
Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 19 votos o apoio financeiro, se necessário, para 374 
Conselheiro Celso Tondin e 6 Coordenadoras(es) de Comissão de Orientação em 375 
Psicologia Escolar, caso eleitos para as etapas estadual e nacional. Indicação de 376 
representação GT de PCD do CES: A Conselheira Lourdes Machado informou que foi 377 
montado um GT de Pessoas com Deficiência/PCD do CES-MG. Foi aprovado que algumas 378 



entidades participassem para garantir a acessibilidade no SUS. Defendeu que o CRP fosse 379 
representado. Propôs uma pessoa que consiga ajudar nas políticas públicas sobre o tema 380 
no SUS. O Conselheiro Ted Nobre informou que conseguiu a indicação da psicóloga, 381 
Fabíola Fernanda do Patrocínio, cadeirante, professora universitária e que tem 382 
disponibilidade para fazer a representação. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 17 383 
votos favoráveis a indicação da psicóloga Fabíola Fernanda do Patrocínio no GT de PCD do 384 
CES-MG. Ações sobre saúde mental da categoria profissional: A Conselheira Cristiane 385 
Nogueira ponderou o nível de sofrimento emocional das(os)(es) profissionais 386 
psicólogas(os)(es) e como isso afeta a categoria. No Seminário que participou na PUC 387 
Minas ouviu relatos muito absurdos. Pensou em como poderia ser tratado enquanto ações 388 
sobre saúde mental. Colocou que existe o Dia Internacional dos sobreviventes enlutados 389 
pelo suicídio que é marcado no dia 20/11 e para ser divulgado no calendário no CRP é 390 
necessário a aprovação na Plenária e colocou ao Plenário para votação. O Plenário propôs 391 
como encaminhamento colocar a discussão como 1º ponto da próxima Plenária 392 
Deliberação: O XVII Plenário aprovou o acréscimo do dia 20/11 Dia Internacional dos 393 
sobreviventes enlutados pelo suicídio no calendário. Comitê Editorial para 21/10/23:- 394 
EDITAL No 1/2023: A Conselheira Isabella Faria apresentou a planilha com os livros e e-395 
books e propôs as publicações em 2024 e 2025. A Conselheira Lorena Rodrigues colocou 396 
que a Comissão de Orientação em Psicologia, Gênero e Diversidade Sexual tinha uma 397 
proposta que seria para o Edital 2025, porque não tinha o texto completo e viu que livros 398 
estão sendo aprovados com textos incompletos. Sugeriu lançar um Edital 2025. O 399 
Conselheiro Ted Nobre colocou a sua urgência na publicação de um artigo sobre avaliação 400 
psicólogica para cirurgia de implante coclear e não daria para aguardar 2025. O Conselheiro 401 
Henrique Galhano sugeriu a revista do CRP para a publicação do artigo.  A Conselheira 402 
Lourdes Machado solicitou que saísse a Diretoria da gestão passada em publicações 403 
efetivadas na atual gestão. A Conselheira Isabella Faria não sabe dizer quais são os livros 404 
que não conseguiram entregar o texto completo. Caso seja utilizado este padrão deverá ser 405 
utilizado o artigo 1.9 para recusa e pedido de adequação. Pelo Edital cada Comissão 406 
poderia fazer 1 impressão e possibilidade de reimpressões de livros e tem Comissões que 407 
enviaram 2 ou mais publicações. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 14 votos 408 
favoráveis que a Diretoria se reúna com o Comitê Editorial para definir as publicações de 409 
2024 e 2025 e caso necessário retornar em plenária.  Nada mais havendo a tratar, 410 
encerrou-se a reunião, e eu, Paula Ângela de Figueiredo e Paula, lavrei a presente ata que, 411 
após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos demais presentes. Belo Horizonte, 21 412 
de outubro de 2023.  413 



 


